
 

 
 

  

Comité de parents du centre de services 
scolaire des découvreurs 2023-2024 

Le 8 novembre 2023, 19h30 
En présentiel à la salle La Chapelle ou en virtuel via Teams 

Procès-verbal de la 2eme rencontre 

 

Étaient présents (en gras) 

 

DÉLÉGUÉ ÉCOLE SUBSTITUT 

Mme Amélie Plante École d’éducation internationale Filteau Mme Anne-Laure Rollin 

M. Simon Mélançon École des Coeurs-Vaillants M. Mathieu Bujold 

Mme Patricia Béland École des Hauts-Clochers Mme Gertha Jean 

Mme Gitane Boivin École du Campanile  

Mme Catherine Boileau École Fernand-Seguin Mme Aurélie Levy 

Mme Clémence Morin École L’Abrisseau Mme Stéphanie Houde 

M. Steve Fortier École L’Étincelle/Trois-Saisons Mme Geneviève Charest 

Mme Viviane Blanchette-Dimbeko École Le Ruisselet Mme Marie-Claude Tardif 

Mme Alexandra Lavallé École Les Bocages Mme Jasmine Trudel 

Mme Audrey Lamontagne École Les Primevères/Jouvence Mme Rosine Kabindigirir 

Mme Marie-Claude Bouchard École Les Sources  

Mme Marianne Barnabé École Marguerite-d’Youville Mme Nabila Yasmine Saidji 

Mme Asma Khemiri École Notre-Dame-de-Foy 

M. Karl-Alexandre Jahjah École Sainte-Geneviève Mme Laura Maltais-Provençal 

Mme Brigitte Bussières École Saint-Louis-de-France M. Maxime Bernier 

M. Sébastien Pomerleau École Saint-Mathieu M. Mehieddine Harzallaoui 

Mme Mélanie Bédard École Saint-Michel M. Philippe Masse 

Mme Noémie Lavallée École Saint-Yves Mme Syltiane Goulet 

Mme Isabelle Langlois École Madeleine-Bergeron  Mme Caroline Leblanc 

M. Martin Corbeil École des Pionniers Mme Gisèle Vachon 

M. Stéphane Lapierre Collège des Compagnons M. Christian Lavoie 

M. Jacques Leblanc École De Rochebelle Mme Hanane Deha 

M. Hedi Kaffel Polyvalente L’Ancienne-Lorette Mme Stéphanie Richer 

M. Denis Lefrançois Représentant du CCSEHDAA Mme Jacynthe Tassé 

 

M. Christian Pleau Directeur général 

 

 

Agit à titre de rédactrice de procès-verbal : Mme Carole Doudeau 
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1. OUVERTURE 

1.1. Mot de bienvenue 

M. Sébastien Pomerleau souhaite la bienvenue aux membres du comité de parents et constate qu’il y 
a quorum. 

1.2. Adoption de l’ordre du jour du 8 novembre 2023 

PROJET D’ORDRE DU JOUR 

1. Ouverture 

1.1. Mot de bienvenue 

1.2. Adoption de l’ordre du jour du 8 novembre 2023 

1.3. Adoption et suivis du procès-verbal du 11 octobre 2023 

2. Interventions du public 

3. Élections et nominations 

3.1. Désignation d’un membre parent au comité consultatif des services aux EHDAA 

4. Consultation et information du centre de services scolaire 

4.1. Consultation sur le plan triennal de répartition et de destination des immeubles et prévisions de clientèle 
- Décision 

4.2. Consultation sur le Cadre de référence relatif aux critères d’inscription des élèves du préscolaire, du 
primaire et du secondaire - Présentation 

4.3. Information du directeur général 

5. Affaires pour prise de décision 

5.1. Budget 2023-2024 du comité de parents 

6. Présentation sans prise de décision 

6.1. Tour de table sur l’état de situation du renouvellement du projet éducatif 

7. Information des représentants et des comités 

7.1. Président 

7.2. Parents d’élève au conseil d’administration du CSS 

7.3. Représentante du comité consultatif des services aux EHDAA 

7.4. Délégués à la Fédération des comités de parents du Québec 

7.5. Autres représentants et comités 

8. Interventions des membres 

9. Fermeture de la séance 

9.1. Prochaine réunion – 13 décembre 2023 

9.2. Levée de la séance 

 
 

Il est proposé par Mme Viviane Blanchette-Dimbeko, appuyée par Mme Jacynthe Tassé d’adopter 
l’ordre du jour tel que proposé. 

Adopté à l’unanimité 
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1.3 Adoption et suivis du procès-verbal du 11 octobre 2023 

Madame Clémence Morin propose de modifier quatre paragraphes : 

Au point 2 Interventions du public, le premier paragraphe se lirait ainsi : 
M. Éric Garon et Mme Christine Foy, parents d’élèves de l’École du Campanile, ont présenté la 
problématique de la densification à proximité de l’École du Campanile. Ils évoquent que les critères 
d’inscription tel qu’actuellement appliqués et le fait que l’école ne soit pas établie dans le centre de 
l’aire de desserte, défavorisent une large portion de la clientèle. Ils souhaiteraient un meilleur 
équilibre et des mesures d’intégration plus transparentes. 

Au point 5.1 Information du directeur général, les 2 derniers paragraphes se liraient ainsi : 
Suite à une question, M. Christian Pleau indique qu’une portion de budgets prévus pour l’embauche 
de personnel, et non utilisée en raison de difficultés de recrutement, sera redistribuée directement 
aux écoles pour bonifier les services directs à l’élève. 

M. Christian Pleau informe que le contenu d’éducation à la sexualité a été intégrée dans le cours 
nouveau programme CCQ (Culture et citoyenneté québécoise). Le programme CCQ, initialement 
prévu pour la rentrée 2023, remplacera plutôt ECR (Éthique et culture religieuse) cours de la 
prochaine année scolaire. 

Au point 7.1 Président, le texte se lirait ainsi : 
M. Sébastien Pomerleau indique qu’en raison d’une récente directive ministérielle concernant 
l’utilisation des cellulaires dans les écoles, les documents « Règles de vie » ou « Code de vie » de nos 
écoles devront être modifiés prochainement. 

Il est proposé par M. Simon Mélançon, appuyé par Mme Amélie d’adopter le procès-verbal avec les 
modifications proposées. 

Adopté à l’unanimité 

2. Interventions du public 

M. Aurélien Dupuy apporte une mention sur le budget de l’école qui diminue année après année, 
particulièrement celui en lien avec les services professionnels aux élèves.  

M. Christian Pleau précise que durant la pandémie, les budgets ont été bonifiés pour le bien-être de 
l’élève. Cependant, ces bonifications étaient temporaires.  

M. Christian Pleau tient à souligner également que le nombre de professionnel a augmenté depuis les 
5 dernières années, et que le nombre d’élèves a aussi augmenté en parallèle.
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3. Élections et nominations 

3.1. Désignation d’un membre parent au comité consultatif des services aux EHDAA 

M. Sébastien Pomerleau mentionne que Mme Caroline Couillard-Després s’est désistée au comité 
EHDAA. C’est Mme Julie Thompson-Bernier qui la remplacera. 

Il est proposé par Mme Clémence Morin, appuyée par M. Martin Corbeil de désigner Mme Julie 
Thomson Bernier à titre de membres EHDAA en remplacement de Mme Caroline Couillard-Després. 

Adopté à l’unanimité 

4. Consultation et information du centre de services scolaire 

4.1. Consultation sur le plan triennal de répartition et de destination des immeubles et 
précisions de clientèle - Décision 

M. Christian Pleau présente le plan triennal de répartition et de destination des immeubles et 

prévisions de clientèle. 

Il est proposé par Mme Clémence Morin appuyée par Mme Noémie Lavallée de donner un avis 
favorable au conseil d’administration sur le plan triennal de répartition et de destination des 
immeubles et prévisions de clientèle. 

Adopté à l’unanimité 

4.2. Consultation sur le Cadre de référence relatif aux critères d’inscription des élèves 
du préscolaire, du primaire et du secondaire - Présentation 

M. Christian Pleau présente le Cadre de référence relatif aux critères d’inscription des élèves du 
préscolaire, du primaire et du secondaire. Il explique les modifications apportées au document.  

M. Christian Pleau précise l’ordre d’application des critères (fraterie, ancienneté, distance) utilisés 
lorsqu’on ne peut pas accepter tous les élèves dans une école selon la situation de l’élève (hors CSSDD, 
hors bassin de l’école, dans le bassin de l’école). 

M. Christian Pleau explique les caractéristiques lors d’un transfert d’école et d’affectation temporaire. 

M. Christian Pleau tient à souligner que pendant la période des travaux d’agrandissement, de 
construction et de rénovation des écoles, des élèves pourraient être relocalisés temporairement dans 
les écoles voisines. 

Un sous-comité sera formé pour analyser les modifications proposées par M. Christian Pleau. Mme 
Noémie Lavallée, Mme Viviane Blanchette-Dimbeko, M. Stéphane Lapierre, M. Sébastien Pomerleau, 
Mme Gitane Boivin et un membre du comité de parent de l’école du Campanile composeront le sous-
comité. La date de la rencontre sera fixée avant le 13 décembre. 
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Il est proposé par M. Jacques Leblanc appuyé par Mme Jacynthe Tassé qu’un sous-comité soit formé 
pour recommander à la prochaine rencontre du comité de parents un projet d’avis sur les 
modifications proposées au Cadre de référence relatif aux critères d’inscription des élèves du 
préscolaire, du primaire et du secondaire. 

Adopté à l’unanimité 

4.3. Information du directeur général 

M. Christian Pleau mentionne une croissance du nombre d’élèves âgés de 5 à 10 ans à venir dès 
l’année prochaine. La préoccupation actuelle est de trouver le nombre de places suffisantes dans les 
écoles primaire. Le Centre de formation Marie-Rollet, permet la relocalisation d’élèves le temps de 
travaux de l’école de Rochebelle. Chez les adultes, le demande de formation en francisation est 
importante. 

M. Christian Pleau mentionne que sur 3110 enseignants que compte le centre de services scolaire des 
Découvreurs, seuls 3.6% sont non qualifiés. Il s’agit principalement d’enseignants d’anglais, de musique 
et de francisation. M. Christian Pleau indique qu’un grand nombre de ces enseignants sont sur le point 
de terminer leur baccalauréat. 
 
Lors de la grève du personnel du 6 novembre dernier, les écoles ont été ouvertes à l’heure du midi, au 
moment de la présence du brigadier. Cela permettait d’assurer la sécurité des élèves marcheurs. La 
grève prévue les 21, 22 et 23 novembre seront des journées pleines pour l’ensemble du personnel du 
centre de services. Les enjeux des jours de fermetures seront mis en discussion prochainement en 
fonction de l’évolution de la situation. 
 
M. Christian Pleau mentionne que le centre Maurice Barbeau propose une nouvelle formation 
professionnelle : AEP Mécanique des vélos. Il indique que le projet du tramway est annulé pour le 
moment suite aux annonces gouvernementales. Il répond aux questions posées par les membres sur 
le budget du conseil d’établissement et la mesure 15230 « école accessible et inspirante ». 

5. Affaires pour prise de décision 

5.1. Budget 2023-2024 du comité de parents 

M. Jacques Leblanc présente le budget 2023-2024 au comité de parents. Le budget prévoit un déficit 
de 4 800 $ autorisé par le centre de services scolaire compte tenu des dépenses 2022-2023 qui ont été 
imputés en 2023 2024. 

Il est proposé par M. Stéphane Lapierre appuyé par Mme Aurélie Levy d’adopter le budget du comité 
de parents, tel que présenté. 
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6. Présentation sans prise de décision 

6.1. Tour de table sur l’état de situation du renouvellement du projet éducatif 

Chaque membre a présenté l’état de situation du renouvellement du projet éducatif : 

- École L’Abrisseau : Il ne manque que la mise en page standard CSSDD; 
- Ecole L’Étincelle-Trois-Saisons : Le projet éducatif est toujours en cours. Une décision possible au 

mois de novembre; 
- École d’éducation internationale Filteau : Le projet éducatif est adopté et en attente de la mise 

en page 
- École Le Ruisselet : La mise en page est standardisée, le projet est adopté; 
- École Saint-Yves : Le projet est en cours. Les objectifs devraient être déposés lors de la prochaine 

rencontre du conseil d’établissement.; 
- École Cœur Vaillant : La rédaction du projet éducatif est terminée. Le projet sera présenté au 

conseil d’établissement du mois de décembre pour adoption; 
- École secondaire Rochebelle : Toutes les informations n’ont pas encore été collectées; 
- Collège des Compagnons : Le projet éducatif est en cours d’approbation; 
- École des Pionniers : Le comité se réunit le 22 novembre. L’étude du projet éducatif débutera en 

janvier 2024; 
- École Fernand-Seguin : Le projet est en cours avec un objectif de réalisation pour février 2024; 
- École Sainte-Geneviève : La mise en page et la photo doivent être finalisées. Le projet pourrait 

aboutir en novembre et au plus tard en janvier 2024; 
- École Saint-Michel : Le chantier du projet éducatif a commencé et une présentation au comité 

d’établissement devrait être faite en janvier 2024; 
- École des Hauts-Clochers : Le projet est en cours d’élaboration; 
- École du Campanile : Le projet a commencé l’année scolaire dernière et le conseil 

d’établissement se rencontre prochainement sur le sujet; 
- École Les Sources : Le projet est terminé et en attente d’adoption. L’adoption se fera 

probablement au cours du mois de décembre; 
- École Saint-Louis de France : Les valeurs du projet ont été établies et seront présentées au conseil 

d’établissement du mois de novembre; 
- École Les Bocages : Il reste une consultation avec les parents. Le projet pourrait être adopté au 

cours du mois de décembre; 
- École Les Primevères-Jouvence : L’objectif de réalisation du projet éducatif est fixé au mois de 

janvier; 
- École Marguerite-d’Youville : Le projet éducatif est en cours. Les missions, les enjeux et les 

valeurs sont identifiées; 
- École Saint-Mathieu : Un projet de mission-vision-valeur sera présentée au cours du mois de 

décembre. 

M. Sébastien Pomerleau constate qu’environ la moitié des écoles a terminé ou presque le 
renouvellement de leur projet éducatif. 
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7. Information des représentants et des comités 

7.1. Président 

M. Sébastien Pomerleau indique que la formation Synergia se déroule le 22 novembre au Collège des 
Compagnons. 

7.2. Parents d’élève au comité d’administration du CSS 

M. Martin Corbeil résume les sujets traités lors de la rencontre du comité d’administration du 
24 octobre 2023. Les points abordés lors de la séance sont le flou en lien avec l’affectation du 
personnel cadre, l’avancement des travaux et des mises aux normes des bâtiments et 
l’agrandissement des écoles. 

La prochaine séance aura lieu le 28 novembre prochain. 

7.3. Représentante du comité consultatif des services aux EHDAA 

Mme Jacynthe Tassé résume les sujets traités lors de la rencontre du 1 novembre 2023 du CCSEHDAA, 
soit le développement des compétences, le rappel du but du comité EHDAA, l’élection des membres 
et la diplomation. 

7.4. Délégués à la Fédération des comités de parents du Québec 

Mme Clémence Morin résume la rencontre du 2 novembre 2023 du conseil général de la FCPQ. À la 
demande de la FCPQ qui veut avoir un portrait en photos du Québec, elle invite les membres à lui 
transmettre des photos représentant le centre de service des Découvreurs. 

La prochaine rencontre du conseil général aura lieu le 2 décembre.  

7.5. Autres représentants et comités 

Aucune intervention. 

8. Interventions des membres 

Après discussions, les membres conviennent que les conditions d’ouverture des écoles lors de la grève 
du 6 novembre étaient pratiques, excepté le problème de transport pour les élèves habitant plus loin. 

Les membres ont discuté sur les moyens de communication utilisés pour que les membres du CÉ 
puissent communiquer entre eux entre les séances ainsi que ceux utilisés pour que les membres du CÉ 
communiquent avec les parents d’élèves. Les moyens mentionnés sont : 

- Groupe Messenger entre les membres du CÉ 
- Affichage des photos des membres du CÉ dans un endroit passant de l’école 
- Adresse courriel pour communiquer avec un membre du CÉ 
- Groupe Facebook 
- Le président fait un résumé des rencontres dans l’info-parents 
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9. Fermeture de la séance 

9.1. Prochaine réunion – 13 décembre 2023 

La prochaine réunion est prévue le 13 décembre 2023. 

9.2. Levée de la séance 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 22 h. 


